

EL CORREO

Año VI.

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado, 5'50; extranjero y Antillas, 12 ptas. trimestre; Filipinas, 11 ptas. y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

MADRID

Miércoles 29 de Julio de 1885.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, a la Agencia Havas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 1.954.

EDICION DE LA TARDE.

Planes y palabras.

Al acentuar ayer un poco el cólera en Madrid, propuso *El Noticiero* que se reunieran los directores de los periódicos para ver lo que se hacía.

A nosotros se nos abrieron las carnes en cuanto cogimos que podía haber reunión de periodistas; primero por el tiempo precioso que se pierde, y luego porque generalmente no se resuelve nada.

De cada diez reuniones, además, que intentemos los meridionales, ocho son completamente estériles, y sólo sirven para derrochar palabras y para que los pacíficos y silenciosos padezcan bajo el poder de los audaces y charlatanes.

Por esto y por lo otro, y por todo, nos parece bien lo que *La Epoca* dice anoche; es, a saber, que así como de ciertos industriales se dice «zapatero a tus zapatos», del periodista debe decirse también «a tu pluma ó a tu tigre», porque de lo contrario ni habrá periódico ni habrá servicio colérico.

Por otra parte, ¿qué pueden hacer ó decir sus periodistas en la tal reunión (además hace ahora mucho calor), que no puedan hacer ó decir desde sus periódicos?

¿Se trata de una verdadera obra de caridad ó de filantropía personal? Pues en ese caso no se practica como periodista, sino como vecino del pueblo ó como cristiano.

Como periodistas, no tenemos más que el derecho de proponer, de censurar, de discutir, de ir diciendo las cosas, con mejor ó peor criterio, para que las autoridades por un lado y la opinión por otro, viendo todo lo que se dice, tomen aquel camino que les parezca mejor.

Además, que esto del cólera entendemos nosotros que es cosa así como la guerra, que para ir a ella, lo que se necesita principalmente es dinero, y los periodistas no tenemos una peseta; a lo menos las nueve décimas partes de los periodistas.

Cada árbol no debe dar más que su fruto natural, y dejarse de libros de caballería y de jugar a las reuniones y a la aborrecible palabrería.

Lo práctico en este oficio nuestro, es repetir aquello de más sentido común que se oya por ahí; por ejemplo, que es un disparate que el vulgo haga tomar a los médicos las medicinas que recetan; y que es gran disparate también desconfiar sistemáticamente de todo lo que es disposición curativa y plan médico.

Los periódicos debemos alentar a las autoridades que se porten bien; aunque reservando todo lo posible el bombo, y decir a los ricos que deben dar limosnas para alimentación sana y para ropa limpia de los pobres, y donde quiera que haya un foco de infección, señalarlo para que desaparezca, si es posible, y donde quiera que haya una preocupación vulgar, señalarla para que se corrija en cuanto sea dable. Y luego de esto, cada cual en sus relaciones sociales, portarse bien, en un caso apurado, con su familia, con sus dependientes, con sus criados, con sus amigos y con sus vecinos.

Pero por los clavos de Cristo, ¡que no haya reuniones de periodistas, porque no han de dar, de fijo, ningún resultado positivo!

El motín de Huesca.

También ha reconocido por causa los consumos, según las referencias, tanto particulares como oficiales.

Hé aquí lo que le telegrafían a *El Liberal*: «Huesca, 28 (A 25 L).—El general disgustado, que experimentaba este vecindario por la cuestión de consumos, llegó ayer a su colmo por el acto bárbaro llevado a cabo por un portero, ó sea empleado, perteneciente a aquel ramo.

Este individuo, sin motivo alguno ni preceder a su acción mas que frívolas palabras, disparó un tiro de pistola sobre un joven labrador, cuya honradez y procedencia eran conocidas de todo el mundo.

La protesta fué general y unánime la indignación en todas las clases comerciales, productoras, industriales y agrícolas.

El pueblo, en su deseo de vengar la muerte del labrador, pidió que le fuera entregado el asesino, teniendo que intervenir el gobernador, quien con exquisita prudencia templó los ánimos y evitó que el tumulto fuese origen de desgracias.

Pero movida y manifestada la opinión, las ideas tomaron otro rumbo, haciendo los grupos insinuantes manifestaciones contra el administrador de Hacienda pública.

A las seis de la tarde, y en vista de las proporciones que el motín adquiría, resignó el gobernador el mando en la autoridad militar, declarando ésta acto continuo en estado de guerra.

Todos los establecimientos se cerraron, y la calma no se restableció hasta media noche, habiendo sido quemados por los amotinados los fieltos y todas las casillas destinadas al resguardo de consumos.

Hoy ha continuado toda la mañana la clausura de las tiendas.

Hasta el medio día ha dado la autoridad militar un plazo en concepto de tregua al ayuntamiento. El orden no se ha alterado, pero ha habido extraordinaria expectación hasta las tres de la tarde.

A dicha hora se ha verificado la conducción del cadáver del labrador muerto por el guarda de consumos. El acto ha sido imponente, pues formaban el cortejo fúnebre más de 2.000 personas.

Después se ha reunido el ayuntamiento, que se halla deliberando.

Asegúrase que acordará dimitir en masa si en plazo cortísimo no se le concede la administración de consumos, con arreglo a las bases equitativas que propuso y que no han merecido siquiera contestación.

A las cuatro y media de la tarde continúa la población ocupada militarmente.

La excitación de los ánimos no ha desaparecido.

Las autoridades civil y militar han procedido con tacto y su conducta ha merecido elogios.

La versión oficial conviene con la anterior, añadiendo que anoche el orden era completo en Huesca, donde, por precaución y en vista de las escasas fuerzas que guarnecen aquella población, se había ordenado la concentración de la Guardia civil de la provincia.

Los periódicos de Huesca, recibidos hoy, confirman plenamente las anteriores noticias, añadiendo que la indignación fué tal que el pueblo amotinado pedía se le entregase al matador, y como llegase en este trance el administrador de Hacienda de la provincia, los grupos lo insultaron y él parece que quiso hacer armas contra el pueblo, según vemos

en *La Crónica*, a lo cual se opuso el gobernador, que ya había llegado al sitio del tumulto.

La actitud del delegado de Hacienda, irritó más a las masas y empezó una lluvia de piedras, y uno de los amotinados, según el referido periódico, apabulló de un golpe el sombrero del gobernador.

El joven labrador víctima de tan inaudito atentado, permaneció agonizante largo rato sobre el suelo, siendo ya cadáver cuando fué conducido al hospital.

Resignado el mando en la autoridad militar, el aspecto de la población durante la noche del lunes era tranquilo, y en la mañana del martes lo mismo, hallándose cerradas las tiendas.

El ayuntamiento había publicado un bando recomendando cordura y sensatez al pueblo y prometiéndole ocuparse de la cuestión de los consumos.

Ayer a las doce del día, hora a que alcanzan los periódicos, todo estaba tranquilo, si bien continuaba el estado de sitio.

El *Diario* termina así la reseña de los sucesos: «El tino que ayer demostraron los gobernadores civil y militar, cuya prudente conducta era hoy objeto de generales plácemes, permite confiar en que quedará conjurado el conflicto, aunque no desaparecerán tan fácilmente, ni el triste recuerdo del criminal suceso de ayer, ni el mal estar profundo que existe en todas las clases sociales, lo mismo en las que viven de la producción, que del comercio, de la industria y del trabajo, profundos por la malhadada reforma realizada en la administración y cobranza del impuesto de consumos por el famoso ministro de Hacienda, cuyos planes é innovaciones dejan huellas sangrientas en multitud de poblaciones y perturban tanto y tanto los intereses de la producción y del trabajo.»

Lazaretos y cordones.

A pesar de la consigna que parece se han dado los periódicos de provincias para guardar reserva y encubrir a las autoridades que consienten los acordamientos, ocurren por lo visto cosas tan gordas por esos pueblos de Dios que obligan a los periódicos a romper el jurado silencio.

Y en este punto no deja de ser sustancioso el siguiente suelto que publica *El Porvenir* de Albacete:

«Es ya escandaloso en demasía lo que ocurre en varios pueblos de la provincia; a título de librarse de la epidemia que nos aflije, reñidos los alcaldes con los más rudimentarios principios de humanidad, no permiten la entrada a nadie en sus respectivas localidades, y lo que es peor, no proporcionan otro albergue que el natural al desahogado, conducta que observan hasta con los conductores y peatones de la correspondencia pública, hasta el punto de que algunos han andado vagando por los campos varios días, siendo tratados como a perros rabiosos; y todo esto sin más resultados prácticos que los perjuicios ocasionados, como ha ocurrido en Carles y en algún otro, donde desgraciadamente ya tienen el mal con todas sus fatales consecuencias.»

En Almansa y Chinchilla sabemos por cartas particulares, que también hay lazaretos, donde pasan los viajeros varios días de observación.

Por su parte el periódico conservador *Las Provincias* de Valencia, dice también lo siguiente:

«El pueblo de Serra continúa un acordado a pesar de las últimas disposiciones del gobierno. No hace muchos días fué una familia, compuesta de once individuos, a ver cómo seguían sus parientes, creyendo que las órdenes superiores eran respetadas y acatadas por todas las autoridades, y con sorpresa recibieron la noticia de que no se podía entrar en la población. Como era anochecido, los especionarios tuvieron que refugiarse bajo un algarrobo; allí acudieron los parientes a quienes iban a visitar. A fin de no pasar la noche a la intemperie, se le escribió una carta al secretario del ayuntamiento, a quien conocen, para que se avisase al alcalde, a quien conocen, en qué punto debían pasar la noche para evitar el relevo; no se dio contestación, ordenando, por el contrario, que se sacasen los vecinos colchones, ya no los dejaban entrar. Tan dura disposición les obligó a dormir en el duro suelo.»

Desde el 25 del actual, funciona en Alba de Tormes un lazareto, destinado, según dice un periódico de Salamanca, a la desinfección de viajeros.

No sabemos cuánto durará la desinfección. De *El Eco de Navarra*:

«Ayer se permitió la entrada en Pamplona a más de 400 personas, porque no traían las patentes de los pueblos a que pertenecen.

Nuestros plácemes al señor alcalde.»

Los acuerdos de la junta de Lugo.—Un discurso autonomista.

Los representantes de las cuatro provincias de Galicia, en su reunión del día 24 ó 25, acordaron lo siguiente, entre otros extremos, según vemos en *El Regional* de Lugo:

1.º Establecer inspecciones médicas en la estación de Quereño, Portilla de la Canda y Piedrafita por cuenta de las provincias del distrito, dotando la primera con 21 médicos y un practicante y con un médico y un practicante las otras dos, además de los mozos auxiliares necesarios.

2.º Que por los arquitectos de Orense y Lugo se forme proyecto y presupuesto de barracones indispensables para la inspección, caso de no haber otros locales, construyéndose aquellos previo anuncio de subasta ó por concurso, y a falta de licitadores por administración.

3.º Que los barracones sean dotados del material preciso y desinfectantes que propusiere en su informe los señores facultativos.»

El representante de Orense, Sr. Quesada, dijo durante la discusión, que ya en el Congreso de París de 1861 nuestro compatriota Monsi opinó «que de la salud pública, el supremo interés de ésta aconseja que por encima de todo cuidemos de ella cerrando las puertas de nuestros hogares a todo viajero súbito.»

Hablaron después otros señores abonando estas ideas, y el gobernador también, según vemos, hizo un discurso muy raro, en el cual dijo, aunque con buena intención, que los gallegos debían unirse y que doscientos años há, no existía esa gran nación americana, que en muy poco tiempo, por su industria, por su comercio, ha llegado a ponerse a la cabeza de las viejas naciones de Europa. ¿Y sabeis quién ha hecho ese milagro de los tiempos modernos?—añadió—la unión, esa unión que es el lema de los Estados Unidos de América. *Aplicad el ejemplo*; que todas las cuestiones os unan; que el interés sea común y mucho habrá ganado nuestro país.»

Todo esto con motivo del cólera; pero con poco espíritu de unidad nacional, y también con poca

claridad para saber si lo votado en Lugo son puras inspecciones médicas ó observaciones al estilo de las de Málaga y Sevilla.

Por lo cual no sería malo que telegrafiará esta noche, para indagarlo, el Sr. Villaverde.

La vacuna Ferran.

Esta mañana ha llegado a Madrid el célebre doctor tortosino, y sino esta misma tarde, mañana seguramente saldrá para Don Benito con objeto de practicar las experiencias de su método preservativo.

La *Gaceta* de hoy publica la real orden autorizando las inoculaciones, fundándose para ello en el dictamen de la Academia de Medicina.

Hé aquí la parte dispositiva de esta real orden:

1.º Se publicarán en la *Gaceta* de Madrid los dictámenes de la mayoría y de la minoría de la Real Academia de Medicina, el informe de la comisión científica nombrada por real orden de 27 de Mayo para examinar el procedimiento profiláctico del Dr. Ferran, y los votos particulares de los Dres. D. Alejandro San Martín y don Antonio Mendaza.

2.º Se crea una comisión encargada de inspeccionar é intervenir las nuevas experiencias del procedimiento profiláctico del Dr. Ferran, y de formar, con todo rigor, la estadística completa de sus resultados.

3.º La población de Don Benito, en la provincia de Badajoz, cuyo ayuntamiento y Junta de Sanidad han pedido respectivamente la aplicación de la vacuna anti-cólera, será el primero en que se haga su comprobación experimental, reservándose el ministro de la Gobernación la facultad de designar otros ulteriormente, en vista de las observaciones que la comisión le dirija.

4.º Cuidará la comisión de que no se apliquen las inoculaciones sino a las personas que espontáneamente las soliciten, y en ningún caso a los menores de edad, sin el consentimiento expreso y deliberado de sus padres ó guardadores.

5.º El doctor D. Jaime Ferran practicará por sí, y bajo la responsabilidad de sus deberes profesionales, el procedimiento preservativo; más en el caso de que su aplicación llegase a ocasionar riesgos ó perjuicios en la salud general ó en la de los vacunados, á juicio de los facultativos de la comisión inspectora, dará ésta cuenta inmediatamente al gobierno.

6.º La estadística se formará de modo que recoja y demuestre con claridad y precisión los resultados del método preservativo en todas sus fases, teniendo en cuenta la edad, sexo, estado, profesión y clase social de los inoculados, así como las condiciones de la localidad y el grado de desarrollo de la epidemia.»

Para componer la comisión encargada de inspeccionar é intervenir las nuevas experiencias del método profiláctico del doctor D. Jaime Ferran, y formar la estadística oficial de sus resultados, el ministro de la Gobernación ha nombrado al doctor y catedrático D. Florencio Castro, á los profesores de medicina y cirugía D. Manuel Sanz Bombin y D. Mario Segovia, y al oficial tercero del cuerpo de estadística jefe de los trabajos del Instituto en la provincia de Badajoz, D. Carlos Gonzalez y Castro, designado al efecto por el ministerio de Fomento.

Desde Zaragoza.

28 de Julio de 1885.

Director de *El Correo*:

Esta mañana no ha llegado el tran-correo, y el misto que se ha formado en Alcalá, viene con cuatro horas de retraso.

Ayer aumentó bastante la epidemia. Se registraron 72 defunciones con 216 invasiones.

La situación de los pueblos es tristísima. En los 60 de que se tienen noticias faltan los de la línea de Madrid—hubo ayer 536 invasiones y 103 defunciones.

El pueblo de Ariza ha pedido con urgencia médico y recursos de dinero, que la miseria es grande.

En Belchite carecen de médicos y practicantes, y el servicio de enterramientos se ha hecho venal.

En Asnasa, Epila, Lefux y otros, son víctimas de la peste en una proporción que causa horror conocer las cifras.

Considérase foco de infección el pabellón del cuartel de artillería que ocupa un comandante del cuerpo, junto al lavadero; en este pabellón se halla gravemente enfermo dicho oficial, se ha muerto una hija del mismo, un ordenanza y un cabo que le asista, siendo invadidos, además, otro ordenanza, una Hermana de la Caridad y la criada, esta última se halla en grave estado.

Se dá como seguro el traslado del presidente de esta Audiencia y del juez del Pilar; quizá sea por su ausencia en estos críticos momentos.

Población pensil, buena salud.

El coronel del regimiento de caballería de Castillejos está enfermo desde ayer, á consecuencia de los cuidados que ha prodigado á los oficiales y soldados invadidos. Preciso es hacer público que ha visitado á todos.

El calor aumenta.

Se recibieron ayer noticias de Belchite, que dicen de desesperada la situación.

El presidente de la diputación Sr. Cistué trabaja por conocer el estado aflictivo de esas localidades, y anda con gran actividad á las necesidades. El servicio médico que tiene la diputación hasta ahora, es completo. Esta noche salen varios facultativos para los pueblos necesitados.

En las primeras horas de la mañana se han declarado en treinta los sepultureros, siendo éste el agente principal de las gentes.

El conflicto ha sido resuelto enseguida por el alcalde y el gobernador, ordenando que una brigada de confinados se trasladen al cementerio para los trabajos de enterramiento.

Esta tarde ha visitado el hospital civil de colérica el gobernador, satisfaciendo mucho su conducta.

No se han presentado nuevas invasiones en la Sala de dementes del hospital provincial. Lo mismo sucede en los conventos.

En los cuarteles ocurren algunas cosas: ayer hubo en el regimiento de infantería de Galicia seis atacados.

Ayer se hizo saber á los oficiales y soldados que expresen por escrito si desean ser inoculados.

Anoche á última hora corrieron noticias alarmantes de haberse alterado el orden en Huesca por cuestión de consumos, y corrieron las exage-

raciones de boca en boca. Las noticias que con certeza puede adquirirse, fueron que ya estaban excitados los ánimos estos días pasados, y ayer ocurrió algo de lucha entre el pueblo y un guarda de consumos, resultando un muerto; en su vista resignó el mando el gobernador en la autoridad militar.

Signen los barrios constituyendo juntas de Sanidad.

En el barrio de San Pablo decreta el número de defunciones. La enfermedad ha espalado una curva corriendo hacia los de la Magdalena y Montemolin, donde ahora aprieta.

Los médicos con quien he hablado del curso y estado de la epidemia, dicen estamos en el período algido de la epidemia, y que pronto ha de iniciarse el descenso.

El ánimo de la población no decae.—4.

LA SALUD PÚBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

Además de las invasiones de que anoche dimos cuenta, hasta las doce de la noche última se registraron las siguientes:

D. Leocadio Blanco, músico mayor del regimiento de Cuenca, Toledo, 30, tétrico.

José Freire, cuarenta y ocho años, jornalero, Moratines, 10, bajo.

Rafaela Rodríguez, esposa del anterior, treinta y siete años.

Afanasio Durango, Peñuelas, 12. Ingresó en la Veterinaria.

Santiago Perez, mendigo, Amparo, 60, boardilla. Ingresó en la Veterinaria.

Juana Rodríguez, casada, cuartel de la Guardia civil, Duque de Alba.

Angel Orihuela, Cava-Baja, 28. Ha fallecido.

Genaro Prieto, Paloma, 14, principal izquierda núm. 3.

D. Tomás Calvo, diputado provincial, Cádiz, núm. 7.

Eulogia Gonzalez, carretera de San Isidro, número 30.

Defunciones: Angela Monteagudo, de cuarenta y nueve años, vecina de la calle de San German, invadida el 25.

Lorenzo Espinosa Pastor, de cincuenta años, camino de Carabanchel, invadido ayer y muerto en el hospital de la Veterinaria.

De los invadidos ayer, fallecieron, además, José Martínez, María Alvarez, Benita Jimenez, Angel Orihuela y Leocadia Barco.

Total ayer 81 invasiones y 31 defunciones.

Sin embargo, de estos datos del parte oficial, *La Correspondencia* dice que las invasiones de cólera en Madrid han sido ayer menos que las del día anterior, pues aunque en el parte figura hoy el mismo número de invadidos que anteayer, cinco de ellos ocurrieron el día 27, y no se incluyeron en el parte oficial de aquel día por haber llegado tarde el parte al gobierno civil.

Precauciones y medidas.

Nuevamente se reunió anoche la Junta provincial de Sanidad, bajo la presidencia del gobernador y con asistencia del alcalde. Los acuerdos tomados fueron:

Cerrar los baños del Manzanares; vigilar los lavaderos para que la ropa blanca sea pasada por la legía a una temperatura elevada antes de lavarse, y la de color empaparla en agua de sal común á la misma temperatura. Esta medida se hace extensiva á los 85 lavaderos públicos y á los 30 particulares que existen.

Prohibir la extracción de agua de los canales por medio de cubos y vasijas, y que se continúe analizando las aguas de que se surte Madrid.

En los análisis practicados hasta ahora en las aguas por el laboratorio municipal, según declaró el alcalde, no se ha hallado germen alguno colérico, y sí solo algas inofensivas.

Tratóse del medio de llevar á una gran distancia de la población los desechos de las alcantarillas; pero ante los obstáculos que existen y la falta de tiempo para hacer las obras necesarias, se desistió de adoptar este acuerdo.

—Hoy serán llevadas al Asilo de las Mercedes, y aisladas por completo, cuantas personas habitan en el cuartel de la Guardia civil de la calle del Duque de Alba, por haber ocurrido ayer un caso de cólera en dicho cuartel.

—Al saber que van á ser llevados á Vista Alegre los habitantes de los cuartos que por razones higiénicas se desalojarán desde hoy en Madrid, el ayuntamiento y junta de Sanidad presentaron sus dimisiones, que retiraron el condecerlos el gobernador para hospital de coléricos de Carabanchel, la casa vaquería de Vista Alegre.

El palacio viejo y la planta baja del palacio nuevo serán los locales que las familias pobres de Madrid ocupen en Vista Alegre. La sección de Guardia civil allí destacada se alojará en la antigua casa-administración.

—Ha sido cerrada la casa de dormir de la calle del Amparo, núm. 20, donde han ocurrido varios casos de cólera.

—En la casa núm. 23 de la calle de Segovia continúa la aglomeración de personas, siendo un milagro que allí no se haya declarado fuertemente el cólera.

Lo que sí se han declarado son unas anginas malignas, habiendo muerto ayer uno de los atacados.

Provincia de Madrid.

Aranjuez.—Días 27 y 28, una invasión y dos defunciones.

Ciempozuelos.—El 27, seis invasiones y una defunción.

Torrejon de Ardoz.—Idem, 15 invasiones y tres defunciones.

Vicálvaro.—Idem, una invasión y una defunción.

Los datos de Chinchón y Villaconejos los publicamos ayer.

En provincias.

Albacete.—Capital, 57 invasiones y 12 fallecimientos; en los pueblos, 136 invasiones y 45 defunciones.

Alicante.—En la capital, sin novedad; en los pueblos, 198 invasiones y 58 defunciones.

Badajoz.—Desde las siete de la mañana del 27 á igual hora del 28, en Don Benito han ocurrido 44 invasiones y 12 defunciones, de ellas, cuatro de días anteriores.

Castellón.—Capital, 20 invasiones y cinco defunciones; pueblos, 269 invasiones y 97 defunciones.

Cuenca.—10 invasiones y seis defunciones en la capital; en los pueblos, 45 invasiones y 21 defunciones.

Jaén.—El parte de la Gaceta corresponde al día 27, cuyos datos ya conocen nuestros lectores.

Granada.—Capital, 62 invasiones y 27 defunciones (el día 27); pueblos, 90 invasiones y 44 defunciones.

El día 28: en la capital, 88 invasiones y 45 defunciones; los datos de los pueblos correspondientes al mismo día no se han recibido.

Soria.—El día 27, ocho invasiones y 10 defunciones. El día 28, una invasión en Deza, seis y dos defunciones en Gomara y tres y cuatro en Montegudo.

Las últimas noticias de este pueblo son tristísimas. Además del alcalde, como hemos dicho, único concejal que allí quedaba, han muerto el párroco y el médico. Uno de los dos farmacéuticos ha visto morir á su esposa y dos hijos, y estaba atacado el último que le quedaba. Se calcula que de los 750 vecinos de aquel leudichado pueblo de la provincia de Soria, han muerto ya de 350 á 400.

El puesto de la Guardia civil se componía de cuatro individuos. De éstos han fallecido dos, y hasta nueve individuos de sus familias. El comandante del puesto, que acababa de perder su esposa y un hijo suyo, quedaba agonizando.

Tarragona.—Sin novedad en la capital; en los pueblos, 71 invasiones y 24 fallecidos.

Toledo.—Capital, dos invasiones: en los pueblos, 132 invasiones y 62 defunciones.

Valencia.—capital y término municipal, 58 invasiones y 12 defunciones; pueblos, 230 y 115.

Zamora.—En Villalonso, 20 invasiones y cuatro defunciones.

Zaragoza.—En la capital, 256 invasiones y 64 defunciones; en la provincia, 522 y 196.

Las poblaciones donde hubo ayer más de 20 invasiones son: Caudete, Villena, Crevillente, Don Benito, Alcalá de Chisvert, Altura, Cabanes, Cazoria, Peal de Beorero, Villacarrillo, Motril, Atarfe, Guadix, Hueter-Tajar, Tortosa, Carpio, Corral de Almaguer, Galvez, Gerindote, Mascasque, Onteniente, Requena, Utiel, Villalonso, Azuaga, Amolda, Belchite, Caspe, Calatayud, Fabara, Planas, Uncarbello, Villanueva de Giloa, Villar de los Navarros y Muel.

El gobernador de Teruel acompañado de un médico y del jefe de orden público, recorre los pueblos donde la epidemia toma incremento, repartiendo víveres, desinfectantes y recursos para socorrer á los desgraciados. En Teruel aumentan las invasiones.

El obispo recorre los arrabales haciendo limosnas.

La fábula del Mahdí.

Los rumores que han corrido y corren sobre la muerte del Mahdí, han vuelto á despertar el interés por el falso profeta que tantos disgustos ha dado á Inglaterra, y por todo lo que se refiere al antiguo país de los Faraones.

Las noticias sobre la muerte del Mahdí son contradictorias, pues mientras los periódicos ingleses, el Times sobre todos, afirma un día y otro día que ha muerto, y tomándolo de éstos los telegramas franceses y belgas, y tomándolo de éstos los telegramas españoles, dicen también que ha muerto, los hechos que han de derivarse de este acontecimiento, si fuere cierto, no lo confirman.

Más de un mes hace que llegó á Europa la primera noticia de que el Mahdí había muerto, y sin embargo de ser suficiente el tiempo para que la falta del jefe supremo de aquellos fanáticos rebeldes del Sudán hubiera determinado en ellos, como tropas irregulares y fanatizadas, alguna indisciplina, alguna señal de desaliento, algún cambio en su actitud belicosa y confiada, nada de esto han acusado los telegramas de los corresponsales ingleses, que con tanto cuidado siguen aquellos sucesos, y que tanto interés tienen en señalar cuanto conviene á los intereses de Inglaterra.

Hoy dice el Times y La Independencia Belga que la muerte del Mahdí se sabe casi de un modo oficial, porque un espía ha dicho al coronel Chemsida (y este lo ha teleografiado á Londres desde Suakin) que cuando supo Osman Digma, jefe de los insurrectos en aquella región, la noticia de la muerte del Mahdí, la consideró tan verosímil que mandó celebrar ceremonias religiosas para honrar la muerte del profeta.

La Independencia Belga dice además que el Mahdí ha muerto de viruelas, y fuera parte del tremendo golpe que habría dado á la fé musulmana, la muerte de su profeta, golpe que entre gentes fanatizadas, que son rebeldes solo por fanatismo religioso, debía acabar con la rebeldía, fuera parte de estas consideraciones que inducen á no creer en esos rumores, el que el Mahdí haya muerto de viruelas también parece inverosímil, porque en los periódicos ingleses hemos leído alguna vez, que el Mahdí había padecido esa enfermedad en su niñez, que luego la padeció en su juventud, y que después la volvió á padecer á los treinta años; recordamos, también, que cuando otra vez corrió el rumor de que el Mahdí había muerto, se dijo que fué á consecuencia de un ataque de viruelas, y la noticia salió falsa; y con tales antecedentes, nos parece todo esto, mientras no haya noticias oficiales, una fábula en la que se quiere que el protagonista muera precisamente de viruelas, por ser esta, enfermedad vulgarísima y asquerosa, que desprecia prestigio entre los suyos al profeta, tanto como el hecho de la muerte misma.

La civilización ganaría muchísimo con que el Mahdí se muriera de viruelas ó de cualquier otra cosa, porque acabaría ese prestigio que lleva á los sudaneses á la rebelión, y hasta comprendemos la conveniencia de circular rumores en este sentido entre los sudaneses; pero no nos resignamos asimismo á admitir el rumor, mientras no lo veamos mejor comprobado.

Aparte esto, como la noticia de la muerte del Mahdí da nuevo interés á lo que se refiere á los musulmanes, parece oportuno reproducir algunos párrafos de una curiosa carta que publica hoy Le Temps fechada en Alejandría, sobre las costumbres del falso profeta.

«El Mahdí, sin erigirse en monarca constitucional, ha instituido para su uso particular un Gran Consejo ó Asamblea compuesta exclusivamente por sus parientes. Ha escogido á tres de ellos para

que sean sus tenientes, y los ha bautizado con un ridículo gesto del islamismo, con los nombres de Abu-Bekr, Omar y Ali. En esta lista faltaba el nombre de otro Omar para completar la lista de los cuatro Imanes.

El Mahdí le escribió una carta á éste Omar, Chaique (jefe de tribu) de los Senusi, que en materia de santidad disputa el primer puesto, diciéndole el honor que le concedía. Pero Omar contestó rehusando y diciendo que el Mahdí era impostor y un farasante, cuando se llamaba sucesor del Gran Kalifa.

El Mahdí se enfureció con esta respuesta, y quiso degollar al desvergonzado; pero despues se vino á buenas.

La guardia personal del Mahdí se escoge en la tribu de los Beggara y la de los Hamra.

Ni el servicio civil ni el servicio militar están constituidos de modo regular. Olivier Pain no ha podido ser ministro de Negocios extranjeros del Mahdí, por la sencilla razon de que éste no tiene ministros. Su gobierno no tiene otro resorto que la revelacion individual, recibida á medida que las circunstancias la exigen. Gobierna Alah por boca de su confidente íntimo, que es el ejecutor supremo de los decretos celestes. Nada más; es decir, es la anarquía en la tiranía, el capricho en el comunismo, el nivelamiento general en provecho de un solo hombre.

Este hombre dispone como dueño soberano del dinero, de la honra y de la vida de sus desgraciados súbditos.

A una sencilla señal de su mano, se siegan las cabezas de sus esclavos y creyentes, quedan reducidas las mujeres á la condicion de bestias, y se apodera de los valores acumulados por el pillaje de toda su gente.

Con el oro y la plata robada en Kartum se ha acuñado moneda egipcia. De este tesoro, el Mahdí es el único propietario, y el único dispensador.

Ha monopolizado la imprenta en Kartum para su uso particular. No se compone ni se imprime en Kartum más que las proclamas y las revelaciones del Mahdí.

Desprecia los perfeccionamientos de la ciencia estratégica. No se cuida de mantener la disciplina vigorosa y sistemática.

En la guerra, cada familia tiene un jefe, los jefes reunidos designan al que ha de representar y mandar la tribu, y todos los jefes de tribu obedecen al derviche ó kalifa, nombrado por el Mahdí á su capricho.

Con frecuencia repite que ha sido enviado para gobernar durante cuarenta años. La conquista del Sudán, del Egipto y de las regiones limítrofes le ocuparán diez años, y los treinta restantes los dedicará á conquistar el mundo entero para el islamismo, religion esclusiva del porvenir que establecerá la paz, la armonía y el reinado de Dios sobre la tierra.

La persona del Mahdí se ha modificado mucho desde el principio de su carrera. De delgado que era, se ha hecho obeso, hasta el punto de no poder arrodillarse. La cara, señalada con huellas profundas de viruela, no es de una fealdad repulsiva. A veces gobierna con cierta amabilidad en los momentos de satisfaccion; pero adquiere horrible expresion en los momentos de cólera, á que se entrega con frecuencia.

No es aficionado á los trajes lujosos y elegantes; al contrario, para complacerle es preciso que las personas que andan con él lleven la dejadez al extremo, hasta la suciedad. Por este medio se conquistó su simpatía Hussien-Kalifa, gobernador de Berber, cuando esta plaza cayó en poder del estrafalario Mahdí.

AL MENUDEO.

Un discurso de Ferry.

Paris 28 (7 1/2 tarde, retrasado).—Se confirma que el Sr. Thibouville será reemplazado, pero que tendrá un nuevo destino.

Su reemplazo se ha considerado necesario para aplacar la excitacion pública.

El Sr. Ferry, ha pronunciado un largo discurso para defender su política colonial. Durante su discurso, sus adversarios políticos le han interrumpido muchas veces.

El Sr. Ferry, ha protestado y ha querido bajar de la tribuna, pero sus amigos le han excitado á que siguiese hablando.

A peticion del Sr. Clemenceau, la discusion seguirá el jueves próximo.

El Senado ha empezado á discutir el presupuesto.

Paris 29 (8 1/2 m).—Los periódicos del partido oportunista aplauden mucho el discurso del Sr. Ferry.

El periódico Les Debats le califica de discurso meramente académico.—Fabra.

Resoluciones oficiales.

Hoy publica la Gaceta las siguientes:

De Hacienda.—Real decreto declarando á los funcionarios y autoridades á quienes corresponde la facultad de hacer los nombramientos y las remociones de los aspirantes á oficial, porteros, ordenanzas, mozos y todos los demás subalternos y dependientes de las oficinas y establecimientos de la Hacienda pública, cuando no deba hacerse por real orden.

De Ultramar.—Real decreto aprobando los presupuestos de las Islas Filipinas para el año 1885-86.

De Gobernacion.—Real orden disponiendo cese en el despacho interino de la direccion de Penales el subsecretario del ministerio.

Desde el 15 del actual se están pagando los intereses de las cédulas hipotecarias del Ateneo Científico, Literario y Artístico de Madrid, correspondientes al primer semestre del año corriente; y las horas destinadas á dicho pago en la mencionada Sociedad, son de tres á seis de la tarde, á excepcion de los días feriados.

Dice el Diario de Tortosa que los sepultureros de aquella ciudad se declararon el lunes en huelga, haciendo entrega de la llave del cementerio al alcalde. Este lo ha puesto á disposicion del juzgado, considerando el acto como abandono de destino.

Asuntos de Egipto.

Londres 28 (8 1/2 noche, retrasado).—Ha fallecido en Ramsgate el señor de Montefiore.

Cámara de los Comunes.—El Sr. Beach, ha declarado que el Sr. Wolff tenía una mision especial en Turquía antes de ir á Egipto.

Se cree en los círculos políticos de esta capital que el Sr. Wolff propondrá que un ejército turco ocupe á Soakin, Berber y Dongola.—Fabra.

El 25 de Agosto próximo dejarán de admitirse instancias para el ingreso de alumnos en la Academia preparatoria de Castilla la Nueva. El día 26, á las nueve de la mañana, empezarán los exámenes á que están sujetos los que no hayan acreditado haber cursado en algun instituto cualquiera de las asignaturas de segunda enseñanza. Se celebrarán en el local de la Academia, situado en uno de los pabellones del ministerio de la Guerra que dan frente á la calle del Sanco.

Como colmo de barbarie merece citarse el siguiente hecho que denuncia La Derecha de Zaragoza:

«En carta que hemos visto de Logroño, se ha cuenta de un suceso ocurrido en aquella ciudad, efecto del sistema pernicioso de aislamiento.»

Un viajero procedente de uno de los pueblos infestados, fué muerto á pedradas por los habitantes de aquella poblacion.

Los detalles recibidos de los pueblos de la Rioja, referentes á la epidemia, son desconsoladores.»

El nuevo Mahdí.

El Cairo 27.—Un despacho de Greffuli, confirmando la muerte del Mahdí, dice que el califa Abdoolca ha tomado posesion del gobierno, como sucesor.

El jefe ha firmado hoy el decreto referente el empréstito egipcio.—Fabra.

Desde Puente del Arzobispo.

Sr. Director de El Correo.

Mi distinguido amigo: El 25 por la mañana llegó á esta el señor gobernador civil de la provincia, que se detuvo breves momentos en la casa del Sr. Garcia Franco, á donde le llamé á las autoridades, é inmediatamente con el delegado médico que lo acompañaba y los titulares de esta villa Sres. Garcia y Picornell, visitó uno por uno todos los enfermos atacados de la epidemia, acompañándole el Sr. Garcia Franco, el señor vicario y teniente y los individuos de la corporacion municipal, así como el juez de instrucción del partido, quedando muy satisfecho del sistema curativo adoptado. Vió con satisfaccion que la enfermedad entra en su período de decadencia, y elogió la creación del hospital de cólericos, instalado el día antes de su llegada, y en el cual no hay enfermo alguno.

Hizo los debidos elogios tambien del clero, y manifestó su gratitud al vicario, que como administrador del hospital de Santa Catalina, hubo días que ha repartido cien raciones á los atacados y á las familias pobres. En fin, la visita ha sido provechosa; pues además de haber levantado el espíritu público, ha dado órdenes terminantes á la Guardia civil para que á todo trance se impida la continuacion del lazareto en Oropesa y otros puntos del partido. Si sus órdenes se cumplen, ménos mal; pero me temo que no sea así.—El correspondient.

Los médicos D. Manuel Diaz Illera y D. Manuel Sanchez Bustamante, han sido destinados á Montegudo (Soria) y D. Luis Linares á Lillo (Toledo).

D. Victor Perez Anguita ha sido nombrado médico de la inspeccion establecida en la estacion del Mediodía de Madrid.

En la parroquia de San Martin se celebraron ayer honras fúnebres por el alma del Sr. D. Cándido Nocedal.

En el duelo, que presidian el obispo de Daulia y los Sres. D. Ramon y D. José María Nocedal, figuraban los principales personajes del partido tradicionalista y muchos amigos particulares del finado.

Entre el vecindario de Córdoba se ha esparcido gran alarma á consecuencia de haber fallecido de enfermedad sospechosa en aquella capital un soldado procedente de Granada.

Durante cuatro dias no se ha presentado ningun otro nuevo caso de cólera en Puerto Real.

Por disposicion del gobernador comenzarán á trabajar en el astillero los obreros de Puerto Real, en cuanto trascurren cinco dias sin ocurrir invasiones.

Alucion.

Roma 27 (recibido el 28).—En el consistorio celebrado hoy, el Papa ha pronunciado una allocucion sobre las condiciones religiosas de Italia, Alemania y Francia. Las cartas del coronel Putti, suicidado en Massouah, han causado profunda sensacion en toda Italia.—Fabra.

Un descarrillamiento.

El gobernador de Toledo telegrafió anoche al ministro de la Gobernacion, que cerca de la estacion de Osañena, en la línea de Osañena á Portugal, habia ocurrido un descarrillamiento. El destrozo de material ha sido muy grande, pero gracias á que el tren llevaba á la cabeza algunos vagones de mercancías, que destrozó por completo, no hubo que lamentar numerosas desgracias.

Ha resultado muerto y aplastado entre el material un guardafreño.

El gobernador civil de Toledo ha visitado el sitio de la ocurrencia y ha dispuesto lo conveniente para que la Guardia civil vigile las mercancías y se auxilie á los operarios que desembarazan la vía.

Cámaras francesas.

Paris 27 (7 1/2 t., recibido el 28 n).—Cámara de los diputados.—Continúa la discusion del crédito de 12.000 000 con destino á los gastos de operaciones en la isla de Madagascar.

El presidente del gobierno, Sr. Freycinet, dice que no se trata de conquista, sino de sostener nuestros derechos y proteger á nuestros nacionales.

Despues de varios discursos en pró y en contra de la política colonial el Sr. Ferry pide que se aplaque la discusion hasta mañana, á fin de descartar de la cuestion la parte política. La discusion queda aplazada para mañana.

El ministro de China en esta capital ha entregado al presidente de la república, Sr. Grevy, las cartas ordenales que le acreditan como representante del Celeste Imperio en Francia.

En dichas cartas se expresa el deseo de mantener las relaciones amistosas con Francia.—Fabra.

Receta cólerica.

Vemos indicado en un periódico el siguiente tratamiento anticólerico que sedice comprobado, y que por lo que tiene de inofensivo, no hallamos inconveniente en someterlo á la aprobacion de las personas prácticas y peritas.

Cuando se sienten los primeros síntomas del cólera se pone á hervir en el acto un vaso de vino generoso de un cuartillo, si es para un hombre, y menos si para una mujer, con una gran cucharada de azúcar: durante los quince minutos que tarda el vino en hervir, se le administra al enfermo un pequeño cuenco de agua templada con sal, se le acuesta y se le arropa mucho, evitando toda corriente de aire; se le pone á los pies una botella de agua caliente, y se le frota el cuerpo por cima de la ropa.

Una vez cocido el vino se le hace tomar al enfermo lo más caliente posible: al poco tiempo, en la mayoría de los atacados se inicia la reaccion y el enfermo parece calenturiento, en cuyo caso debe dejárselo reposar, y si no se repite la misma operacion.

A las veinticuatro horas de reposo, debe tomar de cuatro en cuatro una taza de thé, ó bien de vino caliente, si no le irrita, con mucho zumo de limon, repitiéndose los enemas de agua templada, tambien con limon ó vinagre.

A las cuarenta y ocho horas habrá desaparecido el peligro, y en este caso, puede suministrarse al enfermo, de cuatro en cuatro horas, un buen caldo y la misma porcion de thé ó vino con zumo de limon, evitando á todo trance el más pequeño enfriamiento.

El procedimiento resulta bien sencillo, y el remedio al alcance de todo el mundo; podrá no ser eficaz, pero al ménos es atendible.

Hemos tenido el gusto de ver en el estudio del jóven pintor pensionado en Roma, D. Salvador Clemente, un magnífico cuadro que representa un

pasaje de la epopeya realizada por el pueblo de Cádiz en 1810, y que su autor destina á la Exposicion que abrirá este año la Academia gaditana de Bellas Artes.

En el exprés de hoy ha salido de esta córte con su familia, para las provincias Vascongadas, el general Salcedo y Gonzalez.

Comité liberal-dignóstico de La Guardia, provincia de Jaen:

Presidente honorario: Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta.

Vicepresidentes honorarios: Excelentísimo señor conde de Villardampardo, Sr. D. José de Medina y Orozco.

Presidente efectivo: Sr. D. Juan Ochoa Quesada.

Vicepresidentes: Sr. D. Enrique Leon Quesada.

Vocales: Sres. D. Antonio Soto Corbelló, D. Antonio Sanchez Molero, D. Miguel Jimenez Illan, D. Juan Jimenez Illan, D. Carlos Ruiz Barrocal, D. Domingo Herran Sanchez, D. Fernando Escobar.

Vocal secretario: D. Cristóbal Illan Martinez.

Se ha dispuesto que el comandante de caballería D. Juan Felipe de Lara y el capitán de ingenieros D. Atanasio Malo, pasen en comision del servicio á la costa occidental de Africa.

Con un donativo de 1.000 pesetas que ha entregado en el Monte de Piedad D. S. M. O., por cuenta de la testamentaria de su señor hermano, se devolverán gratuitamente los empeños de ropas de dos, tres, cuatro y cinco pesetas del mes de Septiembre de 1884, que son los más próximos á vencerse por caducidad del plazo de empeño.

Los interesados pueden recoger las prendas en la sala de ventas de aquel establecimiento (plaza de las Descalzas, núm. 2), todos los días no festivos, desde el 1.º de Agosto próximo hasta fin de Octubre siguiente, de dos á tres de la tarde.

En estos días de prueba porque atraviesa el pueblo de Villanueva de la Reina, monester es que se conozcan los nombres de las personas que allí se conducen con celo y con interés en obsequio de sus convecinos. Digno es de elogio el cura párroco que, á pesar de su edad avanzada, acude á todas partes llevando palabras de consuelo. Lo son tambien los doctores Aensio y Granados y dos ó tres consejeros que acuden á todas partes, y lo es tambien el cabo de la Guardia civil.

No puede decirse otro tanto del médico hijo del pueblo Sr. Peinado, del alcalde y otras autoridades que han abandonado el pueblo al iniciarse la epidemia.

Fiestas en Santiago.

Los telegramas de El Imparcial dicen que se ha inaugurado en el paraninfo de la Universidad el Congreso de agricultura y pesca promovido por la Sociedad Económica de Amigos del País, eligiéndose presidente al Sr. Montero Rios, vicepresidente los Sres. Colmeiro y Rodriguez Seoane y secretarios Becerra Armesto, Vicenti, Nuñez Forcadello y Paés.

Asente el Sr. Montero Rios, ocupó la presidencia el Sr. Colmeiro, que dió gracias por la designacion con que le habian honrado en un sentido y oportunísimo discurso. Ensalzó las ventajas que ha de ofrecer el Congreso, y la importancia de tomar acuerdos respecto á todas las cuestiones regionales de trascendencia.

El 26 se celebró el certámen artístico, obteniendo premios en pintura los Sres. Roman y Navarro.

En esculturas la señorita doña Esperanza Garcia y los Sres. Enrique, Picon y Rano.

El premio ofrecido al que tocara mejor la gaita gallega, ha sido adjudicado á Manuel Rilo.

El precioso estandarte, premio ofrecido á las sociedades corales, ha sido ganado por el O rfeon que dirige el Sr. Valverde.

Tambien se ha verificado en la Sociedad Económica de Amigos del País el acto de distribucion de premios á los alumnos que concurren á sus escuelas.

A la sesion, que fué muy solemne, acudió numeroso público.

Antes de terminar el acto hablaron los señores obispo de Zamora, D. Manuel Colmeiro, el gobernador de la provincia y el presidente de la Sociedad.

Las fiestas de la vía pública, sin embargo, han resultado un poco deslucidas, por el mal tiempo que reina.

Bright y los Irlandeses.

Mr. John Bright, el célebre jefe radical, fué atacado violentamente anoche en la Cámara de los Comunes por los diputados irlandeses.

Mr. Bright, en el banquete dado en honor de lord Spencer, el ex-vice de Irlanda, censuró con dureza en nombre de los radicales la conducta de los diputados irlandeses que, más ó ménos encubiertamente, mantienen alianzas con los fenianos.

Los diputados irlandeses han contestado al ataque presentado en la Cámara de los Comunes una proposicion de censura contra Mr. Bright por haber violado los usos y las conveniencias de la Asamblea acusando gravemente á sus individuos fuera de su recinto.

Mr. John Bright se levantó á contestar á la proposicion. Estuvo enérgico y elocuente como nunca.

En frases brevisimas, pero llenas de vigor, declaró que cuanto dijo fuera de la Cámara lo mantenía dentro de ella, y que no retiraba ni una palabra, ni una sílaba de su discurso en el banquete á lord Spencer. Terminó diciendo: «Soy amigo de la libertad, pero no del asesinato.» Frases que fueron acogidas con grandes aplausos.

La proposicion irlandesa quedó derrotada con el solo discurso de Bright. Puesta á votacion, votaron en contra de ella 154 diputados, y en su favor 23, que ni siquiera es el número de los diputados irlandeses. (De El Imparcial.)

Anoche ha salido para Francia y Alemania el oculista doctor Osio, que se propone pasar un mes en excursion científica.

Durante su ausencia, queda encargado de la clínica oftalmológica del doctor Osio el doctor Gomez de la Mata.

Nuevos cardenales.

En el Consistorio ayer celebrado en Roma, Su Santidad nombró cardenales del orden de Sacerdotes á monseñores Melcher, el famoso arzobispo de Colonia; Moran, el arzobispo anglo australiano, y los italianos de relaciones liberales Capecestrato, Battaglini y Schiffino.

Del orden de Diaconos han sido nombrados monseñores Christifori y Riser.

El Papa se reservó in petto dos cardenales más, uno italiano y otro francés.

El anuncio de la designacion de este último no ha dejado de causar sorpresa, porque nadie sospechaba que se hallaran en tan buen camino las negociaciones entre el Vaticano y el gobierno de la República francesa.

EDICION DE LA NOCHE.

Los periódicos de Valencia dicen que en la sesion que celebró el lunes el ayuntamiento se pidió por algunos concejales de oposicion que se procediera al nombramiento de los tenientes de alcalde puesto que los que hoy desempeñan estos cargos

son interinos; pero los concejales conservadores se opusieron a la votación por encontrarse en minoría, oponiéndose también el presidente accidental a dicha votación, fundado en que el asunto de los tenientes de alcalde estaba pendiente de resolución por parte de la superioridad.

Se pretendió dar un voto de censura al presidente, y éste levantó la sesión en medio de voces, de protestas, frases vivas y la confusión consiguiente.

Correo de Canarias.—Cantonamiento sanitario.

Los periódicos recibidos de Canarias alcanzan al 21 del actual, y acusan el cantonamiento sanitario que allí reina.

Los vapores *Africa* y *Rio de Oro* y el bergantín *Pedro Ruiz de Arceaga* fueron despedidos a lazareto súbico de los puertos de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, sin que procedieran de ninguna provincia infestada; las empresas reclamaron; el ministro ordenó que fueran admitidos; en Las Palmas hubo grupos en actitud poco tranquila mientras deliberaba la junta de Sanidad, y por fin como resultado de todo los citados vapores han tenido que renunciar a continuar su viaje, y se han vuelto a la Península sin lograr entrar en los puertos de Canarias. ¡Viva la Pepa!

Ninguna otra noticia de interés.

Han desaparecido los cordones y lazaretos en la provincia de Málaga, según decían anoche en Gobernación.

Más resistencia oponen en Sevilla, pues al secretario del gobierno, encargado del mando civil de la provincia, fáltale fuerza moral para imponerse en estas circunstancias, mucho más cuando tiene enfrente a los más caracterizados conservadores y hasta a la autoridad militar (el general Polavieja), que parece simpatiza con ellos.

Créese que el Sr. Lucientes, que llegó el 27 a Sevilla, logrará vencer estas dificultades—nosotros lo dudamos—y además se ha indicado al Sr. Alcazar la necesidad de que se encargue cuanto antes del gobierno civil.

Los periódicos de Sevilla que hoy hemos recibido, no alcanzan al desenlace; pero ya hablan de haber llegado allí el doctor Lucientes y del anuncio de una reunión extraordinaria del ayuntamiento. Y luego dice *La Andalucía*:

«Pueden imaginarse nuestros lectores el sello de hostilidad que se reflejaba en todos los semblantes sevillanos contra el impopular ministro de la Gobernación y contra los delegados que les sigan en sus descabellados y poco humanitarios proyectos.

Sevilla entera, espera confiada y tiene la vista puesta no solo en el Sr. Hoyos y en el ayuntamiento que preside, sino en los senadores y diputados por esta circunscripción que alentarán las autoridades locales en la patriótica campaña que vienen haciendo a fin de librar a esta hermosa población de los estragos de la horrorosa epidemia.»

Se conoce, sin embargo, que la resistencia no era tan grande, porque el lazareto de Sevilla lo dan los periódicos de Madrid, de hoy por la mañana, como desbaratado.

El gobernador de Avila no ha dimitido, como se dijo.

En una conferencia telegráfica que con él sostuvo ayer el ministro de la Gobernación, le encargó que procurara disuadir al ayuntamiento de su dimisión, pero que si insistía, la aceptase.

No se sabe aun con firmeza el día que saldrá para Betelu desde la Granja S. M. el Rey, si bien se cree que será el sábado próximo. En representación del gobierno le acompañará el señor ministro de la Guerra.

Es posible que el Sr. Cánovas, ya que no puede por las circunstancias ir este año a Cauterets, aproveche la estancia del Rey en Betelu para tomar estas aguas.

De todos modos, esto, así como los demás detalles relacionados con el viaje del Rey, se ultimarán en el Consejo de ministros que se celebrará mañana bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

Lo que ha ocurrido con un médico en Valencia, apaleado por haberse muerto un enfermo; lo que ayer ocurrió en Madrid al pasar una camilla al hospital establecido en la Escuela de Veterinaria, y la preocupación en una gran parte del pueblo que no hay cólera y que los médicos dicen que lo hay porque así se lo manda el gobierno, todo esto, como la manía que ha entrado a la gente de exigir de los médicos que preben las medicinas que recetan, muestren a *El Imparcial* a escribir hoy un sensato artículo, del cual tomamos este párrafo:

«Y si la mara sigue, es seguro que van a peligrar las vidas de los médicos, porque obligados a probar en cada visita que hagan una dosis, siquiera sea pequeña, de la medicina, que forzosamente será enérgica, puesto que también es enérgico el mal, resultará una dosis irresistible e aun para el hombre más robusto después de algunas visitas. Esto amen de los ataques y agresiones brutales de que en los accesos más violentos de la enfermedad podrán ser objeto, si el enfermo se cree víctima de infames manejos.»

Los periódicos de Barcelona dicen que allí se han producido disgustos, entre el gobernador y la compañía del Norte, porque aquel manda fumigar wagones y cogines, y la compañía dice que se le está destruyendo todo el material.

Otro periódico, *El Diluvio*, hace esta pregunta:

«¿Es cierto que la fragata de guerra *Numancia*, en estado de observación cuarentenaria, pretendió ganar el puerto de San Felix de Guixols u otro? ¿Lo es también que habiendo sido rechazada por las autoridades y Junta de Sanidad, dió fondo después en un punto cercano a Torroella de Montgrí, en el que maniobró cual la pluga y tomó o dejó lo que quiso?»

En Valencia hay temores de que se reordene la epidemia, por el gran número de familias que regresan a aquella capital, procedentes algunas de puntos infestados.

Hoy ha tomado posesión de su cargo el director de Penales, Sr. Los Arcos.

Noticias varias.

Londres 28 (11:20 mañana).—Retrasado.—El *Daily News* dice que la misión de socorrer a las tropas de Kasala (Egipto), no incumba a las tropas inglesas, pero sí a las de Abisinia ó a las de Italia.

El Sr. Drummond Wolff ha salido esta mañana para Egipto pasando por Constantinopla.

Esta semana se hará la emisión del empréstito egipcio, al tipo de 95 1/2 por 100.

No se ha encontrado en el Tamesis ningún cadáver después de la catástrofe de Chalam.

Se cree que nadie ha perecido.—*Fabra*.

Lo de Pamplona.

Pamplona 28.—Aquí lo que priva ahora es el miedo natural al cólera y el prívulo exagerado de cordones.

Los casos de Miranda de Arga, las Campanas y otros (se dice que también los hubo ayer en Perata), han hecho por primera providencia que desde anoche no se deje entrar a nadie en la ciudad.

La autoridad civil y militar se han concertado para cerrar los portales, y no se deja entrar ni a los aldeanos.

Cuando se hace a estos señores que mandan en

el ayuntamiento ó en otras esferas, algunas objeciones, dicen que les importarán poco las órdenes de Madrid, y que antes les han de matar que levantar el cordón; arranque un poco hiperbólico, según me parece, pero marca la temperatura que reina en los espíritus.—*J. C.*

Socorros para el cólera.

París 28 (9:20 mañana, retrasado).—Las asociaciones liberales de prevision han decidido elegir una comisión de socorros encargada de formar cuerpos de voluntarios que vayan a asistir a los cólericos de España y recoger fondos para socorrerlos.—*Fabra*.

Una licencia tranquilizadora.

San Petersburgo 29.—El Sr. Giers vá a tomar una licencia por dos meses porque no espera la solución de la cuestión del Afghán antes que se hayan verificado las elecciones de diputados de Inglaterra.—*Fabra*.

Lo que pasa en Teruel.

Un estimado compañero nuestro, el correspondiente Sr. Gascon, ha recibido hoy de Alcañiz el siguiente desconsolador telegrama:

«29 de Julio.

En Calanda 60 cadáveres insepultos, faltando asistencia facultativa. Alcañiz y Castellserás, grandes estragos cólera; los tres pueblos consternadísimos. Rogámosle concurso público, y que active actividad del gobierno y de particulares.—*Blasco, Taboada*»

El Sr. Blasco ha sido alcalde de Alcañiz, y el Sr. Taboada en la actualidad es juez municipal.

También se sabe que los periódicos de Alcañiz *La Voz del Baile Aragón* y *El Eco del Guadalupe*, han suspendido su publicación por muerte de la mayor parte de los cajistas.

El cónsul de San Sebastián.—La boda de la princesa Beatriz.

París 28 (7:56 noche, retrasado).—El consejo de directores de relaciones exteriores, oyó ayer las explicaciones del Sr. Thibouville, cónsul francés en San Sebastián. El *Matin* dice hoy que el consejo las ha considerado satisfactorias. Sin embargo, se le nombrará cónsul en otra ciudad, y el señor baron Des Michels quedará de embajador en Madrid.

El *Matin* dice que después de la celebración del matrimonio de la hija de la reina de Inglaterra, el pueblo inglés destruyó todas las decoraciones de la capilla de Wipidgham.

El *Matin* cree que esto prueba el descontento del pueblo inglés al ver que un príncipe alemán casa con la última hija de la reina.—*Fabra*.

Mañana quedarán desahucadas las casas del barrio de las Peñuelas, donde ha hecho más estragos el cólera. Los inquilinos serán llevados a Vista-Alegre.

Los médicos que ofrecen sus servicios al gobierno civil, serán destinados inmediatamente a los pueblos.

Un cañón al agua.

En el arsenal de la Carraca ha ocurrido un sensible accidente: al desembarcar un cañón (de cincuenta toneladas, los machos del aparejo de la machina se soltaron cuando ya estaba suspendido el cañón, que cayó sobre la barcaza que le había conducido, hundiendo y enterrándose en el fango del caño. La caída del cañón ocasionó graves heridas a tres marineros, y heridas leves a otros cuatro. Un cabo de mar fué arrojado al agua al hundirse la barcaza, no habiendo sido encontrado a pesar de los esfuerzos hechos para conseguirlo.

Se trabaja para la extracción del cañón, y se instruye la correspondiente sumaria.

Esta tarde, a las cuatro y media, ha muerto el diputado provincial D. Tomás Calvo y Ruiz, que había estado en Chinchon y en su pueblo natal, Villacoejos, como delegado del gobernador, para asistir a los cólericos y tomar las disposiciones consiguientes.

Hoy se ha dicho que el Sr. Calvo, atacado de diarrea tres ó cuatro días hace, después de reponerse, antayer, al salir a la calle, se mojó, y recayendo en su enfermedad, ha muerto.

De cualquier modo que sea, esta desgracia ha sido muy deplorada, porque realmente el Sr. Calvo se había conducido noblemente y era persona muy estimada por sus prendas y carácter servicial.

Esta tarde a las siete, después de desinfectado el cadáver, ha sido conducido al depósito de San Justo, en cuyo cementerio será mañana enterrado.

Mañana también, al reunirse la diputación para otros objetos, acordará unas honras especiales a su infortunado compañero.

El Sr. Calvo representaba en la actualidad el distrito de Alcalá-Chinchon, y desde hace algunos años figuraba en el partido conservador.

El señor marqués de Mudeja ha escrito desde Bilbao al gobernador Sr. Orbalsan, remitiéndole mil pesetas para socorrer a las familias pobrecitas empujadas, y ofreciéndole enviar todas las semanas igual suma si el cólera toma incremento.

El señor marqués ha enviado otras mil pesetas con el mismo fin benéfico al teniente de alcalde del distrito del Congreso.

Dice *El Diario de Avisos de Zaragoza*, hoy llegado a Madrid, que el ministro de la Gobernación Sr. Villaverde, tiene ya preparadas habitaciones en el palacio de la diputación.

Dice un periódico de Vigo:

«El sábado, la empresa de la compañía lírica que actúa en nuestro teatro, invitó al Sr. Castelar para la función de aquella noche, á la cual concurrió, entrando á la mitad del primer acto y siendo recibido por un aplauso unánime y espontáneo.

Todas estas mañanas tiene el Sr. Castelar infinidad de visitas, habiendo sido en extremo afectuosa, la de su íntimo amigo D. Juan M. Pereira que vino antayer de Rondella, con objeto de saludarle.

Se prepara una verbena marítima que se organizará con la orquesta y coros de la zarzuela.»

El Sr. Campoamor se encuentra en las aguas de Mondariz.

Noticias de esta tarde.

Casos de hoy en Madrid hasta las seis y media de la tarde:

Cármen Alvarez, de treinta y cinco años, casada, San Simón, 6, segundo.

Concepción N., treinta y tres años, casada, Montara, 51, tercero.

Dolores Quintanilla, Ferro-carril, 5 y 7, principal, núm. 8.

Antonio García Montero, de cincuenta y siete años, soltero, inspector de carruajes, Plaza de Santa Ana, 17.

Lucas Lieni, Jesús y María, 19, segundo.

Lucas Arias, Toledo, 90, cuarto núm. 1.

Alfonsa Alvarez, Salitre, 23, segundo interior, núm. 5.

Pedro Sanchez, Dos Compañeros, 5.

Juana Peralta, Tesoros, 25, cuarto.

Bernardina Sanz, Tudesco, 11.

N. N., Sombretete, 12.

Juana Perna, Valencia, 2, principal.

Jacinta Valoria, Peñuelas, 21, principal.

María Lista, Velarde, 4, principal.

Narciso Barrio, Jesús y María, 30, patio.
Feliciano Herrero, plaza de las Peñuelas, 4, bajo, núm. 11.

Andrea Torres Valenzuela, de cincuenta y ocho años, vinda, Piamonte, 21.

Josefa Nuñez, Ereilla, 15, bajo, núm. 3.
N. N., Salitre, 50, principal, interior.

Manuela Freire Rodríguez, Moratines, 10, bajo.
N. N., Amparo, 19, tercero.

Defunciones: D. Bonifacio Blanco, músico mayor del regimiento de Canarias, y Eulogio González invadidos ayer.

Domingo Martínez, invadida antayer, D. Tomás Calvo y Ruiz y Juana Martínez Balmaseda, invadidos ayer.

De los invadidos hoy han fallecido: Concepción N. D. Antonio García Montero, Alfonso Alvarez, Juana Perna, María Lista, Dolores Quintanilla, Juana Peralta y Narciso Barrio.

Total, 21 invadidos y 13 defunciones.

Vicálvaro.—Ayer una invasión y una defunción.

Móstoles.—Una y una.

Villacoejos.—Nueve y una.

Chinchon.—Trece y 19.

Cabanillas.—Dos y cuatro.

Torrejon.—Veinte y cinco.

Velilla de San Antonio.—El día 27, siete y cuatro.

Alicante.—Según telegrama del gobernador, con referencia á otro del alcalde de Alcoy, en esta población hubo ayer 20 invasiones y ocho defunciones.

Múrcia.—En la capital cuatro invasiones y cuatro defunciones; en la huerta ocho y dos; en la provincia 77 y 41.

Cartagena.—41 invasiones y 18 defunciones.

Valencia.—En las últimas doce horas, 16 invasiones y tres defunciones. Sin novedad en Ruzafa y Benimamet.

Málaga.—Alcañiz, una defunción; Arche, 14 y 14; Cuevas de San Marcos, 10 y una; en la capital, sin novedad.

Alicante.—Capital nueve invasiones y tres defunciones. En el resto de la provincia 86 invasiones y 30 defunciones.

Segovia.—En la capital hay cinco invasiones. Madrona cuatro invasiones y una defunción; Ravenga dos invasiones; Abades una defunción; Armuña dos invasiones; Carbonero de Arns una defunción; Mazaroleja una invasión; Valverde dos invasiones y dos defunciones.

Málaga.—Cuevas de San Marcos, 10 invasiones y una defunción; Alcañiz, una defunción, Archer, 14 y 14. En este pueblo, además de no haber médicos, se ha ausentado el alcalde. El gobernador ha enviado médico, recursos y medicinas, pues también se carecía de botica. En la capital y resto de la provincia, sin novedad.

Valencia.—Durante las últimas doce horas han ocurrido en la capital, 16 invasiones y tres defunciones.

Ciudad-Real.—En Membrilla, de donde ha regresado el gobernador, encontró los enfermos sin asistencia facultativa, por hallarse también enfermo uno de los médicos y el otro estar asistiendo a una hermana suya. Hay 34 enfermos, casi todos convalecientes.

En diez y seis días han fallecido 32 personas, 27 de enfermedades comunes. El dictamen facultativo confirma la existencia del cólera en dicha localidad.

Sevilla.—En Badalatora ocurrió el día 27, 10 invasiones y ocho defunciones.

Almería.—En Cuevas hubo ayer nueve invasiones.

Alava.—En Nancloares de Oca ha mejorado la enferma que había en dicho punto.

Palencia.—Capital tres defunciones de atacados en días anteriores.

Cabillas de Corrato tres invasiones y dos defunciones; Baños dos y una; y Villamuriel ocho invasiones.

Guadalajara.—En Almoquera no han ocurrido nuevos casos. Se practican operaciones de desinfección.

Granada.—Según las últimas noticias, la epidemia allí toma incremento. Las autoridades piden al gobierno que los catátricos de medicina de aquella capital se encarguen de la asistencia facultativa, por hallarse enfermos los médicos de la beneficencia municipal.

BALANCE DEL DIA.

Los periódicos ministeriales tienen tan mala sombra, que desde que ellos, haciendo un cambio de frente, han principiado á tronar contra los cordones, éstos reverdecen, subsistiendo los antiguos con descarada rebeldía, y naciendo otros nuevos por todas partes.

Acordóse, en efecto, después de tantas vacilaciones, la desaparición de los cordones; y para facilitar el sacrificio, se diputó á las provincias de Andalucía al Sr. Lucientes, que de improvviso ha regresado hoy á Madrid, según noticias, sin haber consumado su empresa, á juzgar por lo que vemos en los periódicos de Sevilla y de Málaga, porque los primeros—ya en otro lugar vá el recorte—dicen con fecha de ayer que el lazareto no será fácil quitarlo; y los segundos, ó sea los de Málaga, sabedores de las órdenes de Madrid, dicen que, en efecto, el Sr. Solier conferenció el lunes telegráficamente con el ministro de la Gobernación, y que lo más probable es que subsista la defensa de Bobadilla.

Estas noticias, especialmente las referentes á Málaga, están en contradicción con lo que dicen nuestros madrileños colegas de la mañana, sin duda por haberlo oído en Gobernación; pero se conoce que en Gobernación proceden por presunciones, y por tanto, en adelante, en esto de lazaretos lo mejor será esperar los periódicos y cartas de provincias.

Mientras tanto, ya verán nuestros lectores lo que en otro lugar decimos sobre los acuerdos tomados en Lugo el día 24 ó 25, y el singularísimo discurso hecho por aquel gobernador; y también pueden ver, en sitio aparte, lo que dice el correo de Canarias hoy recibido, y lo que nos escriben de Pamplona, donde la fiebre cordonatriz está en el *máximum* de temperatura.

El Dr. Ferran, que esta mañana ha llegado á Madrid, en el hotel de Santa Cruz donde se hospeda, ha inculcado á todos los huéspedes, á la familia del fondista, á varios periodistas y á otras muchas personas que allí han acudido, al saber su regreso.

Como decimos en otro lugar, esta noche se creía saldría para Don Benito, en virtud de la real orden que hoy publica la *Gaceta*, y que por separado publicamos; pero parece, por lo que á última hora de la tarde se ha dicho en Gobernación, que han surgido dificultades á causa de que el doctor Fer-

ran dice que por sí solo, como marca la real orden de hoy, no puede hacer todas las inculcaciones en un pueblo tan grande como Don Benito; el ministro, á todo esto, replica que no puede modificar la real orden; y así dejamos las cosas al salir á las siete de la tarde de Gobernación, en que iba y venía á conferenciar con el Sr. Villaverde el señor Roda; hora también en que continuaba en el despacho del director de Beneficencia, el Dr. Ferran.

El ministro de Gracia y Justicia ha dispuesto que las vacantes de juzgados de entrada que ocurren en el sucesivo, se anuncien á concurso entre los individuos del cuerpo de aspirantes á la judicatura, á fin de que estos puedan optar á los de las poblaciones que más les convengan, siendo preferidos los que tengan mejor número en el escalafón.

De los tres turnos de la ley solo el primero está reservado á los aspirantes, y los otros dos á los promotores excedentes, y los otros dos á los promotores de Audiencia de lo criminal, y á los abogados en ejercicio; pero es potestativo en el ministro elegir á los más antiguos de los aspirantes á la judicatura. Usando, pues de esta facultad, el Sr. Silvela se propone proveer la casi totalidad de estas vacantes en los individuos aprobados en las últimas oposiciones.

También piensa destinarlos provisionalmente á las secretarías y vicesecretarías que vaguen.

Es prematuro cuanto se diga sobre la organización de los registros de comercio que establece el nuevo Código mercantil.

El propósito del ministro es proveer dichas plazas por oposición en las capitales de provincia, pero antes hay que formar un reglamento parecido al de la ley hipotecaria, trabajo que probablemente se confiará á una comisión por lo delicado y trascendental de esta reforma.

El Consejo de ministros será mañana á las tres en la Presidencia; y en él se acordará el día del viaje de S. M. á Betelu. Posible es que á más del ministro de la Guerra, acompañe al Rey el señor Cánovas, á quien también están aconsejadas las aguas de Betelu.

Hoy se ha hablado de haberse turbado el orden en Tudela de Navarra; según unos, por los consumos, y según otros, por el cólera. Parece que la excitación procede de que los aldeanos no pueden llevar sus frutos á Pamplona, Logroño ni Zaragoza.

También en Mahon hay excitación en los ánimos, porque quieren continuar las enarenas con las precedencias de Valencia y de Barcelona.

La salud pública en Madrid, como los dos días anteriores, próximamente. En provincias lo más azotado ahora son varios pueblos de Ternel.

También en Granada va en aumento la epidemia.

BOLSA.

COTIZACIÓN OFICIAL DE HOY 29 DE JULIO.

FONDOS PÚBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.	FONDOS PÚBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIOS.
4 p. 100 int. e.	59'50	3 p. 100 y 1 p. 100	amort. de Cuba.
Id. tit. pequeños.	61'10	Id. fin de mes.	»
Id. fin de mes.	»	Id. fin de mes.	»
Id. fin del próximo	59'70	3 p. 100 y 2 p. 100	»
4 p. 100 ext. cont.	59'60	amort. de Cuba.	»
Id. tit. pequeños.	59'90	Anualid. de Cuba	»
3 p. 100 ext. cont.	»	Bill. de P. Rico.	»
2 p. 100 ext. cont.	»	Sisas A. de Madrid	»
Carrot. de Agosto	»	Ob. munic. de id.	»
Id. de Marzo.	»	Ob. Erlanger de id.	»
Id. de Julio.	»	Cédulas del Banco	»
Obras públicas.	»	hipot. al 6 p. 100	103'50
Personal.	»	Id. al 5 p. 100	»
4 p. 100 amort. c.	78'00	VAL. COMERC.	»
Id. tit. pequeños.	78'15	Acc. B. de España	336'00
Id. fin de mes.	»	Id. B. Hipotecario	»
Id. fin del próximo	»	Id. B. de Castilla.	»
Ob. de Ad. de Cuba	»	Id. Transv. B y M	»
Bill. hip. de Cuba	87'50		

París, á 8 dias vista, 4'88 p.
Londres, á 90 dias fecha, 46'75.

Resumen.

Efecto de los mejores cambios que comunicó el telegrama, procedentes de las Bolsas extranjeras, se vió ayer tarde más movimiento en la contratación del Bolsin, mejorando un tanto el cambio del 4 por 100 interior.

Aunque con pocos contratos, ha seguido hoy la misma tendencia, si bien por la escasa concurrencia que ahora se vé en las reuniones de Bolsa, no hay medios para que las operaciones tomen mayor desenvolvimiento.

Muchas órdenes tanto de compra como de venta quedan sin cumplir por los Agentes de cambios, por la misma falta de mercado.

Se ha visto, sin embargo, más firmeza en el cambio, como lo indican las operaciones que más abundan de título pequeño, pues en el 4 por 100 interior han llegado á hacerse títulos de las primeras series hasta 61'70, cuando en partida no pasa esta renta de 59'80, que es como queda al terminar la contratación oficial.

A fin del próximo se ha cotizado la misma renta á 59'65 y 70.

El 4 por 100 exterior publicado á 59'60 y después de las tres se indica á 59'65.

La Deuda amortizable al 4 por 100 y 100 por 100 en partida y en títulos pequeños entre 78 por 100 y 78'20.

Los billetes de Cuba de 87'70 á 50.

Las obligaciones del Banco Hipotecario á 97'90 y las cédulas al 6 por 100 á 103'50.

Las acciones del Banco de España ofrecidas habiendo perdido dos y medio por ciento en operaciones para publicar mañana.

Bolsin.

A las cuatro y media.—4 por 100 interior cotado, 59'80; fin de mes, 59'60.

Cultos.

Santo de mañana.—San Abdón y San Senen.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, solemnes vísperas y reserva.

En las Comendadoras de Santiago se celebrará por la mañana misa solemne con sermón que predicará el señor Montalban, y por la tarde en los ejercicios, será orador el Molina, terminando con preces y solemne reserva.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—No se ha recibido el anuncio.

LA EQUITATIVA

SOCIEDAD AMERICANA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
FUNDADA EN 1859
DOMICILIO SOCIAL, NEW-YORK, BROADWAY 120

SUCURSAL EN ESPAÑA
AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 10 DE OCTUBRE DE 1882
CALLE DE SEVILLA, 16, PRAL., MADRID

BALANCE DE 1884

	(MILLONES DE DUROS)
Capital activo.....	55.537.720'61
Ingresos.....	15.008.480'05
Sobrante.....	13.730.332'73
Nuevos riesgos en 1884.....	54.877.057

Pagado á los tenedores de pólizas desde su fundación:

DUROS 81.072.486'58

Una póliza de seguro de LA EQUITATIVA es el mejor empleo de dinero que en beneficio de nuestras familias podemos hacer. El ahorro por el método ordinario es deficiente, porque puede perderse el factor vida. Por eso el seguro de vida es más eficaz. Desde el momento en que se paga el primer premio en una póliza de seguro de LA EQUITATIVA, podemos congratularnos de haber hecho el abono de la suma por la cual hemos asegurado nuestra vida.

LA EQUITATIVA no tiene ninguna reclamación en litigio.

En 1882 pagó duros \$5.500 á familias españolas y portuguesas.

En 1883, duros 213.165.

LA EQUITATIVA es la única Sociedad de Seguros que expide PÓLIZAS INDISPUTABLES. Estas pólizas se pagan inmediatamente despues de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que acostumbran otras compañías.

LA EQUITATIVA reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas. PÓLIZAS EN VIGOR DE LA EQUITATIVA EN 1.º DE ENERO DE 1884

DUROS 309.409 171 DUROS

Delegados y Agentes en todas las provincias.

ESENCIA DE ALCANFOR DEL DR. RUBINI

Se considera como uno de los mejores preservativos y curativos del **CÓLERA**. Usada con resultados excelentes por el ejército inglés de la India y en la última epidemia de **NÁPOLES**.

DEPÓSITO: Farmacia BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, 5.

TESORO DEL ESTOMAGO

ANTIGASTRÁLGICO-ATEMPERANTE

DE CASTAÑO Y ALBA

MÉDICO-FARMACÉUTICO

PODEROSO REMEDIO, EFICAZ E INFALIBLE

No hay enfermedad de estómago, por antigua y rebelde que sea, que resista á la influencia bienhechora de este maravilloso medicamento sin rival hoy en el mundo; siempre que el enfermo lo tome con constancia y según indica el método que se detalla en el prospecto-instrucción que acompaña á cada caja.

Para los casos muy rebeldes es conveniente consultar verbalmente ó por escrito á su autor, el cual ofrece garantías positivas de la curación radical de la dolencia.

Veinte años de extraordinario éxito en varias provincias de España, donde han tenido la suerte de conocerlo, habiéndose curado radicalmente multitud de enfermos, algunos hasta con treinta años de continuos sufrimientos y completamente desahuciados por médicos nacionales y extranjeros.

Precio de cada caja, con 24 dosis, 6 pesetas en todas las farmacias de España.

Por mayor, único depositario en Madrid, Dr. Melchor García, Tetuan, 15, pral.

Avisos para consulta, al autor Barquillo, 17, Madrid.

ALMACENES DE RUIZ DE VELASCO

ALCALÁ, 40

MOBILIARIO Y DECORADO COMPLETO DE HABITACIONES
OBJETOS ARTÍSTICOS DE BRONCE, PORCELANA Y CRISTAL
ESPECIALIDAD EN ABANICOS BASTONES Y PARAGUAS
TAPICES Y ALFOMBRAS

BAÑOS DE GAVIRIA (GUIPÚZCOA).

15 de Junio á 25 de Septiembre. Dos balnearios.

AGUAS SULFUROSAS Y AGUAS FERRUGINOSAS-CARBONATADAS.

Balneario económico y Balneario de todo lujo.

Grandes Hospederías con habitación y cama desde 3 hasta 8 reales. Mesa de primer orden 6 pesetas diarias. Mesa de segunda 4 pesetas diarias. Caseríos inmediatos hospedan muy barato, con buena asistencia.

Aparatos de hidroterapia, cuantos se conocen y primera sala de pulverizaciones.

Aplicación de las dos clases de agua sulfurosa y ferruginosa en todas las formas y á todos los órganos.

Curación de las herpes, escrófulas, vicios humorales, reumatismos, afecciones de la garganta, nerviosas, cutáneas ó de la piel, del estómago, de la matriz, uterinas, clorosis ú opilacion, erisipelas, anemia, flujos de las señoras purulentos y sanguíneos, debilidad, diátesis, restos de sífilis ó consecuencias, etc.

Temperatura agradable, paisajes variados, vegetacion vigorosa por doquier. Se toma billete á la Estacion de Beasain (línea del Norte) por el expreso, correo y mixto y billetes de ida y vuelta con grandes rebajas. De Beasain á los baños de Gavieria, una hora de coche. Hospedería y representante, Martin Altuna, Guipúzcoa, por Beasain, baños de Gavieria. Médico director, el especialista D. Fortunato Escrivano. Proprietario, Fernandez Izquierdo, Madrid, plaza de la Villa, 4, remite prospectos gratis. Es un Establecimiento de los más notables por sus comodidades, su higiene, sus aguas y sus múltiples medios de aplicación.

SE VENDE UN PAGARÉ

de Rvn. 30.444, suscrito por D. Félix Moreno Quegles, banquero almacenista de frutos coloniales domiciliado en la calle Mayor, núm. 33.

Razon, Mayor, 108 y 110, primero.

LIQUIDACION de alhajas y objetos de plata, casi de balde por lo que resta de mes.--Nuevas rebajas.

SE TRASPASA EL LOCAL

4.--PRINCIPE--4.

SOLUCION COIRRE

Es el Sello del Gobierno Francés Con Chlorhidrofosfato de Calcio

Es un poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Cagueoia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias ó Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.

COIRRE, Farmac., 79, rue du Cherche-Midi, PARIS.

COLICOS IRRITACIONES INTESTINALES Y DEL ESTOMAGO.

Se curan rápidamente con el citrato de bismuto granular efervescente inglés. Es tambien uno de los mejores preservativos contra el cólera.

Único depósito en España: farmacia del Buen Suceso de Villegas Araugo, plaza del Angel, 16, frente á la calle de Espoz y Mina.

LIQUI

DACION de alhajas por su valor intrínseco. Precio fijo. Se traspasa el local.—3, Principe, 4.

SOMBREROS

para señoras, caballeros y niños; flores, plumas, adornos, armaduras, etc. Se reforman los usados. Plaza de las Cortes, 7.

Se vende papel en la Administración de este periódico. 8, San Gregorio, 8.

AGENCIA DE NEGOCIOS

CALLE DE VILLALAR, 11 MADRID

Esta Agencia toma á su cargo cuantos negocios se le encomienden, ya pertenezcan á los ramos de los ministerios, ya procedan de asuntos particulares, ó tengan por objeto la compra y venta de papel del Estado y sus operaciones en la Caja de Depósitos, Direccion de la Deuda y Banco de España, así como toda clase de préstamos con el Banco Hipotecario y demás establecimientos de crédito.

Los contratistas de Guerra, Marina, Obras públicas y de cualquier otro ramo, los comerciantes ó tenedores de papel del Estado que tengan que realizar operaciones en la Caja de Depósitos ó en otra clase de Establecimientos, los mineros y los industriales ó propietarios á quienes conenga tener en esta capital quien se encargue de cualquier asunto que esté ligado con sus intereses, encontrarán en esta Agencia una representación celosa.

Lo mismo ocurrirá á los licenciados por cumplidos ó inútiles que tengan derecho á premio y alcances de masita, ó á los que tengan que cobrar de la caja de Ultramar.

La Agencia toma á su cargo la gestion de aquellos asuntos que se relacionan con el interés de nuestros compatriotas en América.

Entra en la índole de la Agencia el activar los negocios que radiquen en los Tribunales de Justicia ó en el Consejo de Estado.

Las Diputaciones y los Ayuntamientos para activar la declaracion y cobro de sus créditos, bienes de propios, de Beneficencia ó incantacion por el Estado de los Pósitos, necesitan de una gestion activa é inteligente en Madrid. La Agencia cuenta con medios y personal para llevar á debido término todas las operaciones que sean indispensables.

Esta Agencia no hace ninguna promesa pomposa, basada únicamente en vanas palabras, fijando el éxito de su empresa á sus obras y al concepto que las corporaciones y los particulares tengan formado de sus dignos antecesores, los Sres. Rodriguez y Compañía, y vayan formando, viendo, como han de ver, el celo, la formalidad, la rectitud y la economía con que ha de trabajar en los asuntos que se le encomienden.

La correspondencia á D. JUAN RODRIGUEZ PASTRANA, calle de Villalar, núm. 11, MADRID.

Horas de despacho y caja, de once á dos.



Se reciben esquelas de defuncion para este periódico hasta las seis de la tarde, en la Administracion, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo.

LOCAL

Se desea un espacio en sitio céntrico y propio para establecer una industria

29 Julio) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (19

LA NOVELA DEL CAPUCHINO

Tres días despues de la representación del *Barbero*, Andrés recibió en su despacho una invitacion para un baile, de parte de las señoras Duffehy, sobrinas de monseñor el vicario.

VI.

Andrés vió reunida en el salon de aquellas señoras la sociedad que habia encontrado en el teatro.

A su entrada hubo un momento de silencio, seguido de sonrisas; era la emocion de las simpatías que se manifestaba; poco á poco se le rodeó cumplimentándole.

Andrés estaba encantado, y se entregó sin reservas á aquellas manos que se le tendían.

Se le invitó á bailar, y él que no bailaba, fué á ofrecerse á una hermosa jóven que parecia esperarle y que era la más bella de la reunion.

Cuando Andrés sintió sobre el suyo el precioso brazo de la jóven, se estremeció; miró si tenia la mano tan blanda como la de la dama que le revolvió la música profana. La mano era más pequeña aún; pero adivinábase bajo el guante que estaba admirablemente modelada.

¿Era una ilusión? Parecióle á Andrés que el aire del baile estaba sacado de la *Traviata* y que deploraba con su silencio escútillo la dulce melodía grabada para siempre en su corazón. ¿Cómo, á despacho de aquella profanacion, no bailar?

Despues de la cuadrilla, Andrés entró en un saloncito contiguo al salon de baile, vió allí á algunas damas y á varios caballeros sentados alrededor de unas mesas cubiertas de cartas y fichas de marfil.

Cansado del baile, sentóse en un gran canapé y

miró cómo jugar. Llamó desde luego su atencion el cuidado que cada uno ponía en el juego.

¿Cómo personas serias podían distraerse con aquellas combinaciones absolutamente fortuitas?

Despues, poco á poco, su curiosidad se fué despertando; comprendió que habia en el juego un derroche de la vida, una imagen de la pasion.

Notó que los jugadores palidecian á veces y que unos aplaudían la llegada de unas cartas y otros las maldicían.

Cerca de él, sobre el mismo canapé, encontrábase un invitado cuya fisonomía especial le impresionó vivamente.

Visto de cerca aquel personaje, parecia tener unos cuarenta años. Pero si se le miraba bien, su frente veíase surcada por innumerables arrugas y su pelo comenzaba á blanquear por las sienes.

Sus labios estaban tan extrañamente contraídos, que no se sabia si era una habitual expresion sarcástica ó una disposicion particular de la boca.

Para añadir el enigma á su rara fisonomía, llevaba anteojos con montura de oro, cuyos cristales azules ocultaban enteramente su mirada.

La puerta, abierta completamente, dejaba ver á los bailarines, y en el fondo, sobre su estrado, el piano que tocaba un hombrecillo delgado y calvo.

De pronto el hombre de los anteojos se echó á reír á carcajadas, y dirigiéndose á Andrés:

—Mire usted la cabeza del pianista, señor, ¿no le parece ver una cabeza de muerto?

En efecto, por un singular efecto de luz, la cabeza del músico se encontraba muy iluminada, el mismo tiempo que la pronunciacion excesiva de su frente esparcía una espesa sombra sobre sus ojos profundamente hundidos.

La ilucion era completa.

—Esto me recuerda,—prosiguió el señor,—un cuadro fotográfico que yo he visto; se titula la *Danza macabra*.

—He visto un grabado de él,—contestó Andrés.

—¿No es cierto? Solamente para usted, señor, el recuerdo del cuadro se detiene en el músico; sus juveniles ojos de veinte años no ven en los movimientos gracietos de esos grupos las contor-

siones de los bailarines, D'Holbein; los míos, por el contrario, los distinguen perfectamente, los encuadran; esas blancas muselinas y los esqueletos del cuadro, tienen el parecido de la desnudez sepulcral.

—Hé aquí un singular recuerdo, á propósito de un baile—dijo Andrés sonriendo.

—Créame Vd., señor,—replicó el personaje de las gafas.—Yo he mirado siempre el baile como la más violenta sátira de la vida, y tengo la seguridad que dentro de dos minutos pensaré Vd. como yo.

Figúrese Vd. que en un golpe mágico, como se acostumbra en los teatros, los personajes que se agitan en ese baile se encuentran súbitamente, por el poder de su imaginacion de Vd., despojados de sus brillantes trajes, y que los vé saltar desuados á la cadencia de esa música rítmica; los postizos se desprenden, los cabellos caen, el colorote se desvanece; todas las falsificaciones ortopédicas desaparecen. ¡Oh, júbilo de los júbilos! ¡qué espectáculo! Los coquetismos de las damas, las galanterías de los caballeros, las sonrisas de esos labios de rosas; despues esos cuerpos disformes que se balancean...

—Convendrá usted que jamás farsa parecida ha dilatado su pupila, y que es para hacer reír á las estatuas.

—Cuando haya usted visto eso, señor, no le queda á usted ya nada que ver ni conocer: su sabiduria es completa. Habrá usted penetrado por completo en el arcano de la vida, y dos segundos pasados en el ocular del caleidoscopio de su pensamiento, le habrán enseñado más que toda la escolástica del mundo. Esto es una verdad innegable.

Andrés escuchaba sin comprender una palabra, estupefacto. Aquella filosofía le repugnaba; quiso hacer alguna objecion, pero el hombre de las gafas azules continuó impulsado por su idea fija:

—La vida es una gran mascarada de condenados. El mundo es una prision que solo limita la muerte. La tierra gira sobre el mal; el bien solo es un accidente.

Los hombres pasan, las sociedades se renuevan, como las generaciones de las hojas: Abril las hace

nacer, el otoño se las lleva; pero el tronco no muere jamás. Vd. comienza á vivir ahora, señor; penetrese bien de estas verdades.

Esta es una ciencia que le enseño; me ha costado mucho trabajo adquirirla, y se la doy por cierta porque es puramente experimental.

Tengo sesenta y dos años, señor, y he dado dos veces la vuelta al mundo. Siempre he visto la misma comedia; únicamente de la desconocion varia.

¿Quiere Vd. ser dichoso? Desembárcese del sentimiento como de una pesada carga. Arroje usted su sensibilidad como se arroja una lombriz; cierre usted el corazon, abra los ojos, y entre en la vida como en un teatro, convencido de que asiste á un drama, que lo que ve es convencional, falso, y que los cuadros que tratan de conmoverle son tan fantásticos como los de la ópera.

Prote Vd. la humanidad á contrapelo. Bajo sus lamentos, bajo sus lágrimas, bajo sus pasiones, bajo su caridad, bajo su heroísmo, encontrará lo que bajo la satinada cubierta de este canapé: ¡benci!

Polyo, humo, podredumbre: esto es la esencia de todo. Venimos de la corrupcion y volvemos á ella. Tal vez las rosas que adornan las frentes de esas hermosas jóvenes, han nacido de los sesos de un idiota, y el cardo que mañana devorará un asno, se habrá nutrido quizás de la sangre de un grande hombre.

El viejo se desfogó para tomar aliento.

Andrés le miraba estupefacto, tratando de leer en su fisonomía si hablaba seriamente.

Desanimado por la inmovilidad de aquel rostro impenetrable:

—Tiene usted un ingenio verdaderamente prodigioso—le dijo—y una sátira estúptica; pero convendrá usted conmigo, señor, que por imperfecta que aún sea la sociedad actual, progresa rápidamente.

—Lo niego—repuso vivamente el hombre de las gafas.—Ese bello progreso, solo es el triunfo de lo mezquino sobre lo grandioso, el advenimiento del yo.

Nuestros sentimientos tienen la medida de